

MARÍA DEL MAR SOLÍS CARNICER, *Liderazgo y política en Corrientes, Juan Ramón Vidal (1883-1940)*, Corrientes, Moglia Ediciones, 2005, 370 páginas.

La publicación de la obra de Solís Carnicier debe inscribirse dentro de la tendencia renovadora de la historia regional operada desde la perspectiva aportada por lo que se ha dado en llamar “la nueva historia política”.

En tal sentido no puede menos que ser recibida con interés por aquellos historiadores identificados con la tarea de reconstruir la historia argentina en su integridad compleja, y por aquellos dedicados, específicamente, a las investigaciones referidas a las provincias del litoral fluvial en su relación con el Poder Central.

El prólogo, a cargo de Gardenia Vidal, es en sí una valiosa pieza, y la puerta de acceso a una investigación prolija y metódica que tuvo su origen en la tesis de maestría elaborada por la autora, y que fue recomendada para su publicación por el tribunal que además de Vidal, estuvo conformado por los jurados Ernesto Maeder y Carlos María Vargas Gómez.

Es que la misma viene a cubrir un vacío historiográfico debido que hasta el presente no se ha publicado un trabajo de este tipo sobre la actuación política de Juan Ramón Vidal, un dirigente que marcó el ritmo de la política correntina por más de medio siglo, entre 1883 y 1940. Inició su carrera política en los inicios del “régimen conservador”, y fue gobernador por dos períodos: 1886-1889 y 1909-1913. Diputado y senador nacional desde 1890 hasta su muerte, en 1940, con breves interrupciones.

La obra se sustenta en un fluido manejo de fuentes editas e inéditas, éstas últimas atesoradas en el Archivo General de la Provincia de Corrientes y el Archivo General de la Nación. Como ejemplo de la seriedad y la dedicación de ésta investigación se destaca la consulta de 26 publicaciones periódicas de época.

Solís Carnicier aplicó el método historiográfico, con el empleo de técnicas cualitativas correspondientes al tratamiento temático de la documentación escrita y el análisis del discurso. En menor medi-

da, también recurrió a técnicas cuantitativas, estadísticas y de representación gráfica de datos, como las que reflejan la asistencia y participación de Vidal en las sesiones del Congreso de la Nación.

La autora cumplió con los objetivos que se propuso: caracterizar el liderazgo político de Juan Ramón Vidal, ofrecer algunas explicaciones a su larga permanencia y distinguir su influencia en los modos de hacer política en Corrientes.

Para ello abordó los distintos recursos utilizados por él para construir una identidad política y sostener un liderazgo por décadas.

El capítulo V que trata la consolidación de la proyección de Vidal como líder nacional, entre 1930 y 1940, arroja luz sobre la incidencia de ese dirigente en designación de la candidatura de Ramón Castillo a la vicepresidencia de la República dentro de la fórmula de la Concordancia, siendo este aspecto, que rescata el verdadero peso político de los dirigentes provinciales en el concierto nacional, y que es tratado por Solís Carnicier con profundidad, un ejemplo de que el desarrollo de la historiografía argentina se encuentra ligada al de las investigaciones regionales.

Es necesario destacar que es un libro de lograda tapa y diseño, y cuidada edición, que revela un esfuerzo tanto aún más valioso tratándose de un emprendimiento de estas características.

Miguel Ángel De Marco (h)
UCA-CONICET

LILIANA M. BREZZO (ed.), *Aislamiento, nación e historia en el Río de la Plata: Argentina y Paraguay. Siglos XVIII-XX*, Rosario, Universidad Católica Argentina, Instituto de Historia de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales del Rosario, 2005, 304 páginas.

Desde hace 20 años que el Paraguay es parte de la investigación de Liliana Brezzo, y *Res Gesta* es testigo de sus primeros artículos y diez años hacen ya que la editorial Corregidor publicó su obra *La Argentina y el Paraguay 1852-1860*, de consulta obligada para todo